

sofocada por la fuerza armada. Agitación entre los oficiales del cuerpo de artillería que se niegan á servir á las órdenes del capitán general nombrado recientemente para las provincias Vascongadas (noviembre). - El hermano de D. Carlos toma el mando de las partidas de Cataluña (diciembre). - El mensaje del presidente de los Estados Unidos es amenazador para Cuba, donde subsiste la esclavitud y donde continúa la insurrección.

Estados Unidos. - Desde principios del año domina la preocupación de la elección presidencial. En mayo, una convención reunida en Cincinnati elige en nombre de la fracción liberal republicana al director de uno de los principales periódicos de Nueva York (*La Tribuna*), Horacio Greeley, adicto á la Union durante la guerra separatista, pero que se ha declarado desde luego por el olvido del pasado, y que ha pedido incesantemente al gobierno federal el restablecimiento de la igualdad civil y política para todos los ciudadanos. Se había atrevido á presentar fianza por el ex-presidente Jefferson Davis, y se había hecho en el Sur defensor de los blancos. Muchos Estados adictos al partido democrático se declaran en favor suyo. - El congreso continúa sus sesiones hasta el 10 de junio en que se suspenden *sine die*. La abolición de los derechos sobre el té y el café es adoptada con ligera oposición del senado (febrero-mayo). Los senadores C. Sumner, siempre enemigo del presidente, y Karl Schurz, de origen alemán, reclaman apasionadamente una investigación sobre la venta de armas hecha á Francia durante la guerra de 1870 y 1871 (marzo-mayo). La mayoría de la comisión (11 de mayo) absuelve al departamento de la guerra del cargo de violación de neutralidad. El 31 de mayo, C. Sumner vuelve á atacar en el senado la conducta del presidente en este asunto. El 10 de mayo, desecha el senado un proyecto de ley de amnistía completa. - Se discute largamente una ley referente á las tarifas de aduanas (abril-junio). Se llega á un acuerdo por conferencias de comisiones de ambas cámaras. La ley votada el 4 de junio, y que debe regir el 1.º de agosto, aumenta ciertos derechos, en especial sobre los cobres; reduce los de los metales y sus productos manufacturados, sobre los algodones, lanas, cristal y paja manufacturada. Los libros impresos veinte años antes no pagarán contribución. El papel para imprimir paga 25 por ciento, etc. - Una ley votada el 8 de mayo establece para el nuevo período decenal el número de los representantes en el futuro congreso. Este número resulta de la cifra de la población, base variable de la representación nacional. Los 38 millones y medio de habitantes tendrán 292 diputados, esto es, nueve de mas. Los nuevos Estados, cada uno de los cuales

gana un diputado, son los siguientes: New-Hampshire, Vermont, New-York, Pensylvania, Indiana, Tennessee, Luisiana, Alabama y Florida, que hasta entonces no tenían mas que uno. El Delaware, Estado aun mas antiguo, queda con un solo diputado, como los Estados nuevos Nebraska, Oregon y Nevada. La Virginia occidental solo tiene 3 diputados, mientras que la oriental tiene 9. El Tennessee, con uno mas, tiene diez como el Kentucky. La Indiana, con uno mas, tiene 13 como el Missouri. Las cifras mas altas recaen en el Illinois, 19; en el Ohio, 20; en la Pensylvania, 27, y en New-York, 33. Las simpatías por la raza anglosajona y sobre todo por la germánica son mantenidas por el movimiento incesante de la emigración europea, que en 13 años, desde 1860, ha llevado á los Estados Unidos 910.425 alemanes, 560.831 irlandeses, 755.769 escoceses é ingleses. - En el Estado de Nueva York son disueltas las sociedades religiosas; el gobernador rechaza concederlas una nueva carta constitutiva, y su resolución es confirmada por la asamblea de representantes de Albany. En este estado, la violencia continuada del sol durante semanas (junio-julio) se convierte en verdadero azote mortal. Las insolaciones producen la muerte de centenares de personas. Despues de la clausura del congreso (10 de junio), los adversarios de Grant, candidato á una segunda presidencia, comienzan á agitarse vivamente. Los libre-cambistas piensan por un momento en C. Adams, nieto del presidente Adams, ministro que fué en Inglaterra. Los partidarios de Greeley renuevan su programa de Cincinnati en la convención nacional democrática de Baltimore (julio). Los senadores C. Sumner y Karl Schurz, el ex-presidente Andrew Johnson y el general Banks se declaran en su favor. Las elecciones locales de julio á setiembre no permiten adivinar el resultado.

- La extensión de las líneas férreas es considerable desde 1869. Actualmente hay 60.852 millas. La línea de New-York á San Francisco está en explotación. En seis días y diez y siete horas se recorre una distancia de 4.800 kilómetros, subiendo ó atravesando montañas que miden 2.500 metros de altura en algunos sitios.

Francia. - La asamblea celebra sesiones sin interrupción hasta el 30 de marzo, y desde el 22 de abril sin interrupción hasta el 4 de agosto, en que vacará hasta el 11 de noviembre. - Las elecciones complementarias del 7 de enero dan á París un republicano moderado, Vantzain, opuesto á V. Hugo, y radicales en Marsella y Tolon. La discusión sobre los proyectos de nuevos impuestos presentados por el gobierno hace subir con frecuencia á Thiers á la tribuna. Cuando se vota una orden del día desfavorable al principio del im-

puesto sobre las primeras materias que ha defendido vivamente, dimi-tus poderes de presidente (10 de enero). La dimisión es retirada al día siguiente á instancia unánime de la cámara. Los trabajos de Gambetta en toda la parte del Sudeste para preparar las elecciones del 7 de enero, son objeto de discusión á propósito de la verificación de estas elecciones el 25 de enero. - Es suspendido en 29 de enero *L'Eclair*, de San Estéban. - El 22 y 25 de este mismo mes, el consejo de guerra en Marsella condena á muerte, por actos de insurrección en esta ciudad, á Laudeck y Mégy, de la Internacional, que habían sido delegados de la *Commune* de París, y ambos contumaces. El 3 de febrero, vota la asamblea la denuncia del tratado de comercio con Inglaterra de 1860. - Es rechazada la proposición Duchatel pidiendo la traslación del gobierno y de la Asamblea á París (3 de febrero). Casimiro Perier, ministro de la Gobernación, que apoyaba esta proposición, se retira del gabinete. Victor Lefranc pasa á desempeñar esta cartera dejando de Comercio. Goulard, que había negociado en Bruselas y en Francfort en 1871 con los alemanes, nombrado embajador en la corte de Italia, acepta la cartera de Comercio. - El partido bonapartista, que pierde á Pertainy (enero) y despues á Conti, el último secretario del emperador (febrero), obtiene la reelección del príncipe Napoleon en el consejo general de Ajaccio (15 de enero), y la elección de Rouher en la asamblea (11 de febrero) por un colegio electoral de Córcega. En la Charente-Inferior es amonestado el periódico bonapartista *L'Abbeille*. Dos periódicos de este partido, *Le Gaulois* y *L'Armée*, son prohibidos; *L'Étoile*, que quiere reemplazar al *Gaulois*, no dura mas que un día (21 febrero). El proceso de Janvier de la Motte, prefecto de l'Eure bajo el imperio, empieza en Ruan el 26 de febrero. Los miembros del antiguo consejo general de l'Eure vienen á declarar en su favor, especialmente Pouyer-Quertier, que es ministro de Hacienda. La declaración de Pouyer-Quertier, que parece aceptar la doctrina de las concesiones yendo hasta los mandatos ficticios, es causa de su dimisión el 9 de marzo. El ministro de Comercio se encarga interinamente de la Hacienda. - El partido legitimista, despues de un manifiesto del conde de Chambord, del 25 de enero, se hace ostensible en la asamblea. Ochenta miembros de la derecha firman un manifiesto que se conserva en secreto. Miembros del centro derecho redactan otro un poco diferente, inclinándose así á la monarquía (tambien guardado en secreto) y que obtiene 250 adhesiones. El conde de Chambord, residente en Amberes, recibe muchas visitas durante algunos días; pero de pocos diputados. Esta agitación en derredor de un pre-

tendiente disgusta á la población belga y á sus representantes. El 27 de febrero abandona el conde la ciudad. - En estos mismos días se hacen peticiones en favor del poder temporal del Papa, que sostendrán algunos diputados en la asamblea de Versalles. El gobierno, para probar que no es hostil al gobierno italiano de Roma, nombra el 26 de febrero al embajador que ha de representarle en la corte de Victor Manuel, y le envía al instante á ocupar su puesto al lado del que representa á Francia cerca del Papa. - Los partidarios de la casa de Orleans parecen agruparse en torno del duque de Aumale, diputado, pero sin ninguna manifestación política. Un proyecto de ley presentado por el ministro de la Gobernación, el 21 de febrero, para suministrar á la asamblea nacional los medios de defender sus derechos y su autoridad da motivo á discusiones enojosas que no producen resultado. Muchos periódicos del Mediodía y del Oeste, perseguidos por el gobierno por ultrajes á la asamblea, Victor Lefranc pasa á desempeñar esta cartera dejando de Comercio. *Le Radical*, *Le Peuple souverain* y *La République française*, son condenados el 28 de febrero por el tribunal correccional de policía. *La Constitution*, otro periódico radical parisiense, es prohibido el 25 de marzo. - Se discute ampliamente una ley dictando penas contra todo individuo convicto de pertenecer á la asociación internacional de trabajadores: el principio es admitido (ley de 14 de marzo). - Thiers hace aceptar el aplazamiento de la discusión de las peticiones que se declaran en favor del poder temporal del Papa. El obispo Dupanloup consiente en ello (22 de marzo). - Puestos de acuerdo los ministros con anticipación con las comisiones de hacienda, respecto á todas las reducciones posibles de gastos, la discusión del presupuesto de 1872 es corta y pacífica (fin de marzo); se restablece el equilibrio entre los ingresos y los gastos sin apelar á impuestos vejatorios; doscientos millones se destinan á la amortización de la deuda. - El presidente de la república hace el 30 de marzo desde la tribuna un resumen de la situación general en vísperas de las vacaciones de Pascua. - La justicia militar continúa su tarea con respecto á los atentados políticos y á los crimenes de la *Commune*. El 21 de febrero son fusilados tres de los asesinos de los generales Lecomte y Clemente Thomas. - Al mismo tiempo que la asamblea suspende sus sesiones (31 de marzo), en las vísperas de Pascua se cierran las del consejo municipal de París, que duran desde noviembre de 1871. Son votados los presupuestos, que ascienden á 510 millones. El extraordinario es de 309 millones, comprendiendo la liquidación del déficit de 1871 calculada en 52 millones. La ciudad solicita del Estado ser

reembolsada de los 200 millones de contribución de guerra exigidos por la capitulación del 28 de enero de 1871. - Durante las breves vacaciones parlamentarias hasta el 22 de abril, se celebran en todas partes sesiones de los consejos generales, hasta en París. En Nimes ocurre un conflicto entre el consejo general y el ayuntamiento. En Marsella, entre la comisión departamental sacada del consejo y el prefecto. En Ajaccio un consejero injuria en público al prefecto. El 4 de mayo se publica un manifiesto de los radicales, la mayor parte miembros del ayuntamiento, y piden que se disuelva la asamblea. - Los arzobispos y obispos, por medio de multiplicados mandamientos, especialmente con ocasión de las Pascuas, y sin la previa autorización del gobierno, exigida por la ley, declaran obligatorias para los fieles las decisiones del concilio del Vaticano. El gobierno hace la vista gorda. - El gobierno alemán (marzo-abril) interpreta rigurosamente el tratado de Francfort, de mayo de 1871, con respecto á los habitantes de Alsacia-Lorena, que creían poder optar por la nacionalidad francesa sin elegir domicilio en Francia, es decir, sin extrañarse del todo de su país natal. El 1.º de octubre concluye el término de opción. Invita á los profesores y estudiantes de todas las universidades, no solo de Alemania, sino de Austria, á la inauguración de la universidad alemana de Estrasburgo, reorganizada con grandes gastos (1.º de mayo). - Entonces se negocia con el imperio alemán un convenio postal, que será ratificado por las asambleas de los dos países el 15 y el 16 de mayo. - Cuando la Asamblea reanuda sus trabajos el 22 de abril, la opinión pública está preocupada principalmente con las resoluciones fundadas del Consejo de guerra que preside el general Baragnay-d'Hilliers, referentes á la capitulación de varias plazas fuertes. Todos los informes prueban el estado de indefensión de las plazas. - El ministro de la Guerra vacila sobre si dará á conocer los trabajos de las comisiones investigadoras sobre las capitulaciones de Sedan, Metz, como pide la proposición Bamberger presentada á la asamblea. El 4 de mayo, discurso del duque de Audiffret-Pasquier, en nombre de la comisión encargada de examinar los contratos hechos para la guerra y la defensa, antes y despues del 4 de setiembre, 1870. Hace notar los estados falsos sobre recursos militares y busca, desde 1867, las faltas de los ministros y de las oficinas lo mismo que las intrigas de los contratistas. La Asamblea decide que este discurso se fije en todos los pueblos. - Se vota una ley especial para la formación del consejo de guerra que ha de juzgar la conducta de Bazaine en Metz; los miembros de la Asamblea podrán formar parte de él, segun la votación del 16 de mayo (335 vo-

tos contra 303). Bazaine es reducido á prisión en Versalles. - Despues de los discursos de Rouher, Audiffret-Pasquier y Gambetta, se cierra la discusión el 22 de mayo con un orden del día expresando la confianza de la Asamblea en todas sus comisiones (tanto las encargadas de examinar los hechos del 18 de marzo y 4 de setiembre, como de las investigaciones militares y de las contratas), y «su resolución de perseguir y exigir todas las responsabilidades de antes y despues del 4 de setiembre.» - La comisión encargada del examen del proyecto de ley sobre el consejo de Estado se ha puesto de acuerdo con el gobierno; se conviene en que este no nombrará los miembros (art. 3.º), pero será presidente el ministro de Justicia, y designará al vice-presidente y á los presidentes de seccion (arts. 1.º y 10). La tercera lectura de los artículos es votada casi sin discusión el 24 de mayo y la ley es aprobada. El proyecto de ley sobre reforma de la magistratura, tomado, desechado y vuelto á presentar, no tiene éxito. Empieza tarde (15 mayo) la discusión en sesión pública de un proyecto de revision 6 de abolición de los artículos 291-294 del código penal que castiga los delitos de asociación. - El 2 de junio nombra la Asamblea la comisión del presupuesto de 1873, cuyos trabajos no serán presentados sino despues de las largas vacaciones de agosto á noviembre. - La discusión de la ley militar empieza el 27 de mayo. Despues de una larga elaboración y escaramuzas con el presidente que habria deseado la duración del servicio activo de 7 á 8 años, segun la ley de 1832, la comisión adopta el principio de la obligación hasta 40 años y del no reemplazo; pero no prohibe las dispensas y exenciones. La duración del servicio será de 5 años en el ejército activo. No habrá voto político bajo banderas. El ejército no será territorial como en Prusia. En la sesión del 10 de junio, á propósito de enmiendas que reducían el servicio activo á cuatro años, el presidente de la república anuncia que, si se aprueban, él se retirará, no queriendo ser responsable de la aplicación de una ley, segun él funesta é impracticable. Tempestad violenta que el presidente de la Cámara, Grevy, puede apenas dominar. El derecho de sustitución es objeto de tres votaciones sucesivas que lo eliminan (14 de junio). La ley forma grandes categorías de voluntarios de un año entre todos los que den garantías de una instrucción sólida y elevada, que puede ser utilizada en las carreras civiles. Las enmiendas apoyadas por el obispo de Orleans, Dupanloup, prolongan el término de apelación hasta veinticuatro años en interés de los estudios superiores y reservan un lugar para los ejercicios religiosos del domingo. - Antes de la votación en segunda lectura, el 22 de junio,

ocurre un grave incidente político por la impresión que producen las elecciones complementarias del 9 de junio, en que un bonapartista es elegido en Córcega y tres radicales lo son en los departamentos del Norte, de la Somme y del Yonne. El centro derecho, inclinado á las instituciones monárquicas, no habiendo podido atraerse (19 de junio) al centro izquierdo para formar una mayoría que se impusiese al presidente, intenta, con los delegados de la derecha (20 de junio), obtener del presidente algun compromiso solemne que renueve el pacto vago de Burdeos. Thiers contesta que cree deber trabajar por conservar el depósito de la república que ha recibido. En su consecuencia, el ministro de Obras Públicas, Larcy, que pertenece á la derecha, presentó su dimisión. - Desde el 24 de abril hay un nuevo ministro de Comercio, el diputado Teisserenc de Bort, hostil al impuesto sobre la renta. Ha reemplazado á Goulard, que quedará definitivamente en Hacienda despues de la dimisión de Pouyer-Quertier. - Las prefecturas y las embajadas se conceden á conservadores ó republicanos moderados. El gobierno, que en las elecciones parlamentarias del 9 de junio se habia abstenido, se conforma con el espíritu de las del ayuntamiento de la ciudad de Lyon, al tener que reemplazar al alcalde que acaba de morir, el antiguo diputado Henou. El procurador de la república, nombrado para Lyon el 10 de setiembre de 1870, es sustituido. El nuevo prefecto del Ródano se esfuerza para hacer respetar el imperio de las leyes; prepara la repartición de las escuelas primarias públicas entre los maestros laicos y los congregacionistas desposeídos desde el 4 de setiembre de 1870. Son respetadas las tradiciones y prácticas religiosas de cada localidad. La prensa radical es aun perseguida en París, testigos *Le Peuple Souverain* y *Le Radical*, que son suprimidos (fin de junio). - Aunque los miembros de la Asamblea, extraños á la izquierda, pidan la amnistía ó la suspensión de las ejecuciones capitales, las sentencias de los consejos de guerra se ejecutan sobre todo cuando recaen en asesinos de los rehenes y en los que incendiaron á París (mayo-julio). Hay muchas condenas en rebeldía. Los que son desterrados no son bien acogidos en los países inmediatos; Inglaterra se queja de ello. - Los informes numerosos y circunstanciados de la comisión parlamentaria de las contratas atestiguan el desorden y pillaje en todos los negocios, despues y antes del 4 de setiembre. - Un nuevo convenio, hecho en Versalles el 29 de junio entre el ministro Remusat y el embajador Arnim, modifica las condiciones de pago de los tres mil millones que todavía se deben, exigibles el 2 de marzo de 1874; Francia podrá pa-

gar de estos uno por anticipado en dos plazos, antes del 1.º febrero 1873, y el último el 1.º de marzo 1875. Dos departamentos serán evacuados despues del pago del primer millar, y otros dos despues del pago del segundo medio millar. Pero cualquiera que sea el número de estos últimos departamentos ocupados como garantía para el enemigo, el ejército de ocupación será siempre de 30.000 hombres. Este proyecto, apenas discutido, es votado por unanimidad, menos tres votos, el 6 de julio, dos años justos despues de la declaración del ministro Gramont en la tribuna. El 7 es ratificado por el presidente y por Arnim. - El gobierno pide el 8 de julio que se le autorize para hacer un empréstito de tres mil millones por suscripción pública en renta de 5 por ciento, y á llevar á cabo con este objeto con el Banco y otros establecimientos de crédito los convenios particulares necesarios á facilitar las anticipaciones de entregas que darán los medios de acelerar la evacuación del territorio. La ley del empréstito, votada el 15 de julio, establece que habrá suscripción pública, conforme á la ley de 20 de junio de 1871. Un decreto del 20 de julio fija el precio de emisión del nuevo papel, con interés de 5 por ciento, en 84 francos 50 céntimos; y autoriza el depósito como garantía, no solamente de numerario y billetes de Banco, sino de títulos de valores públicos. - Durante tres semanas, hasta el 20 de julio, hay viva discusión de los proyectos sobre nuevos impuestos. El presidente toma muchas veces la palabra, siempre hostil al impuesto sobre la renta y poco dispuesto á acoger los impuestos sobre ciertas rentas determinadas. El ministro de Hacienda declara tener necesidad, no solo de 120 millones para el déficit del año 1873 anunciado hace seis semanas, sino de 200 millones á causa de las cargas y gastos que va á causar el nuevo empréstito y de las necesidades del presupuesto de la guerra. El impuesto sobre los créditos hipotecarios es votado el 28 de junio. El impuesto sobre la cifra de los negocios, sobre los beneficios de la banca, de la industria y del comercio, son rechazados por el gobierno. Pouyer-Quertier y el presidente, el 12 de julio, vuelven á presentar su proyecto de impuesto sobre las primeras, á que son contrarios los libre-cambistas, por oponerse á sus doctrinas y porque los tratados de comercio le impedirán obtener los 93 millones que el gobierno espera. A pesar de los esfuerzos de muchos oradores, en especial de Rouher, Magne y el presidente de la comisión, Desseigny, se admite el principio por la votación del 20 de julio, 345 contra 248, en los que hay muchos miembros de la izquierda, aunque libre-cambistas, y que votan lo que pide el presidente, por miedo de que no sea derribado por la derecha, que en la sesión del 12

ha mostrado su antipatía al gobierno de la República. Después de la votación del 20 de julio, desfilan ligeramente 247 artículos fijando las tarifas sobre las primeras materias, textiles, etc. - A fines de julio, son elegidos por la Asamblea los 22 consejeros de Estado, algunos de los cuales son candidatos de la izquierda y del centro izquierdo. El gobierno designa para vicepresidente á Odilon Barrot (31 de julio). - Dimisión del prefecto de las Bocas del Ródano, Keratry, que pedía la disolución del consejo general (fin de julio). - Son recogidos folletos revolucionarios, contrarios á los principios de toda organización militar, que circulaban entre el ejército (julio). - La ley militar es adoptada en tercera lectura (27 de julio) y promulgada en seguida. - Con este objeto se instituye un consejo supremo de guerra. - El 29 de julio sesión tumultuosa con motivo de un informe sobre las contratas hechas durante la guerra, en las cuales está comprometida la comisión de estudio de los medios de defensa nombrada por la delegación de Burdeos. Los diputados de la izquierda se abstienen de tomar parte en una votación pedida por la derecha con intención de censura. - La suscripción al empréstito de los tres mil millones en dos días, 28 y 29 de julio, se eleva en capital á 42.641 millones ó sea en rentas á 2.464 millones. Es cubierto 19 veces. Estrasburgo, Mulhouse, Colmar, Metz, Paris y la Francia entera contribuyen en la mayor parte, pero también todos los países del mundo ayudan á este éxito inaudito en los anales de la hacienda y después de una guerra tan desastrosa. - Una propuesta de suspensión de sesiones es acogida y votada el 1.º de agosto. La suspensión durará del 4 de agosto al 11 de noviembre. El escrutinio para nombrar el 2 de agosto los 25 miembros de la comisión permanente dá diez de la izquierda republicana ó del centro izquierdo. Se aplazan los proyectos de ley sobre el jurado criminal, sobre la instrucción primaria, á propósito de la cual el informe presentado no mantiene «la obligación» inserta en el proyecto ministerial. Los presupuestos de 1873 no son votados. - El ayuntamiento de Paris y el consejo general del Sena cierran sus sesiones casi al mismo tiempo. - Después de algunas huelgas en Bélgica y en el departamento del Ródano, la cuenca carbonífera de Valenciennes, en Douai, es teatro de agitaciones violentas (fin de julio), y son necesarias tropas para reprimirlas, lo cual se consigue al mismo tiempo de la suspensión. - En 15 de julio los consejos de guerra establecidos á consecuencia de la *Commune* habían dictado 32.905 sentencias judiciales. Ha habido 9.053 condenas pronunciadas por juicio contradictorio, entre ellas 75 de muerte, 191 de trabajos forzados, 962 á la deportación á un recinto fortifica-

do, 3.080 á la deportación simple, 1.130 á prisión, 302 al destierro, etcétera. - Al día siguiente de la suspensión, la reunión de la izquierda republicana publica un manifiesto en que declara que la república es á la vez el hecho y el derecho, pide que una nueva Asamblea se encargue de proveer á las necesidades de una situación completamente renovada, y se asocia á la obra del presidente. - En Lyon el comité de la alianza republicana de la calle Grolée, que estaba afiliado á los de Villafranca y de Jarsara, es absuelto por la policía correccional (del 5 al 10 de agosto), bajo el cargo de sociedad secreta. Hay algunas condenas de dos meses y quince días de prisión por asociación ilícita. - Se presenta en todas partes una espléndida cosecha de cereales. Las contribuciones indirectas durante el primer semestre producen 88 millones menos de lo calculado en los presupuestos. El presidente de la república se ocupa incesantemente en reformas militares y reparación de los males causados por la invasión ó la *Commune*. - Envíanse á Alemania 500 millones para obtener la liberación anticipada de los departamentos del Marne y del Alto-Marne. Todavía ocupan cuatro departamentos y Belfort, cuyas fortificaciones arman. Decídese á dar libertad á un escritor francés preso cerca de Saverne (setiembre), por artículos de periódicos de 1872. En víspera del plazo fatal, 1.º de octubre, hay dilación extrema en el uso del derecho de opción y millares de familias de Alsacia-Lorena emigran á Francia. - El gobierno (8 de setiembre) renuncia á los trabajos que debían hacer saltar por medio de una mina el paso del ferro-carril del Monte Cenis, del lado de Francia. - Nómbranse nuevos prefectos en Marsella y Lyon. En esta ciudad se verifica pacíficamente la distribución de las escuelas primarias entre los maestros laicos y los congregacionistas. En Narbona (6 de agosto y 25 de setiembre), hay algunos actos de violencia contra los soldados. - Las sesiones de los consejos de distritos y de los consejos generales dan lugar á pocos incidentes políticos. Los consejeros generales, por medio de mensajes colectivos, felicitan al presidente por sus trabajos para fundar la República conservadora. Chanzy, uno de los miembros mas importantes del centro izquierdo, es nombrado para el mando del séptimo cuerpo en Tours (16 setiembre) al mismo tiempo que Ducrot lo es para el octavo, en Bourges. El gobierno prohíbe toda manifestación en los aniversarios del 4 de setiembre de 1870 y del 22 de setiembre de 1792. Algunos incidentes, el 4, en Nismes, Sisteron (Alpes-Bajos) y Burdeos, y un principio de desorden en Bensaçon. El 22 hay mas efervescencia de democracia radical y revolucionaria, cartas de Vic-

tor Hugo y Luis Blanc y algunos banquetes. Cuatro días después, en una reunión privada bastante numerosa, en Grenoble, Gambetta ataca la República conservadora constitucional de las «gentes de Versalles.» Pide al sufragio universal otra mayoría que funde la República definitiva. - Algunos desórdenes al pasar por Grenoble los peregrinos que van á la Salette, y en Nantes los que van á Lourdes, donde se organiza una gran fiesta religiosa para el 6 de octubre. - El consejo general del Sena vuelve á celebrar sesiones el 30 de setiembre. - Desde la denuncia de los tratados de comercio con Inglaterra y con Bélgica, se emprenden negociaciones para nuevos convenios. Se suprime los pasaportes para con estos dos países, el 20 de abril. Las fronteras están abiertas para los ingleses sin pasaporte, del lado de Suiza y de Italia (7 agosto). Lyon celebra una exposición internacional de la industria después del 7 de julio. La asociación francesa para el adelanto de las ciencias tiene sesión por primera vez en provincia, en Burdeos, del 5 al 12 de setiembre. - El obispo de Orleans, Dupanloup (enero), presenta su dimisión en la Academia francesa porque Littré, de la escuela positivista, había sido elegido á fines de diciembre de 1871. Un sacerdote á quien el arzobispo de Burdeos ha prohibido usar el hábito eclesiástico por haberse declarado contra la infalibilidad pontificia, habiendo contravenido á esta orden es condenado por la policía correccional (15 de abril), y su apelación como de abuso contra el arzobispo, desechada por el consejo de Estado (setiembre). Un abate, en Paris, protesta contra la infalibilidad (febrero). El ex-carmelita descalzo Jacinto Loyson se casa (3 de setiembre) y pretende seguir siendo sacerdote católico. - La Iglesia reformada de Francia, por primera vez desde 1660, celebra (junio-julio) un sínodo general en Paris, al que concurren 108 delegados de las 21 circunscripciones. Los ortodoxos hacen adoptar (20 de junio), por 61 votos contra 45, una declaración que será obligatoria (6 de julio) para todo candidato á las funciones de pastor. Los liberales que en esta asamblea se dividen en izquierda y centro-izquierdo sostienen la lucha con ciencia y elocuencia. - La Argelia continúa tranquila. El número de subdivisiones militares se ha reducido (23 enero). Un decreto del 8 de mayo pone las bases de la organización del servicio de las contribuciones directas y de los empadronamientos. - Muerte de los mariscales Vaillant y Forey (4 y 18 de junio).

Grecia. - El rey tiene su tercer hijo (22 enero). Las elecciones parlamentarias son favorables al ministerio Bulgaris. Abrense las cámaras el 5 de abril. Segun un arreglo celebrado por el gobierno con la compañía franco-italiana que ha adquirido las minas del Laurium, las volverá á tomar mediante una indemnización de 16 millones á la compañía. La cámara no acepta esta solución, y esto origina la retirada del gabinete (18 de julio). Nuevo ministerio Deligeorgis. Se negocia con los gobiernos de Francia é Italia que no admiten la competencia de los tribunales griegos. El ministerio en desacuerdo con la cámara la disuelve (18 diciembre).

Holanda. - Las posesiones de Guinea, cuyo sosten era muy costoso, son cedidas á los ingleses. Las cámaras adoptan el tratado que regula las contestaciones con Inglaterra respecto de la Isla de Sumatra, donde será libre la emigración de los trabajadores anglo-indios (enero). - En marzo-abril votan la derogación de los decretos que prohíben las coaliciones de obreros. - Un proyecto de impuesto sobre las rentas, combatido por la segunda cámara (abril), es retirado por el gobierno que le había presentado. El ministro de Hacienda presenta su dimisión. El 29 de junio, nuevo gabinete presidido por el baron Vriés. - El antiguo ministro Thorbecke, jefe del partido liberal, una de las ilustraciones del país, muere el 4 de junio, á los setenta y cuatro años. - La nueva legislatura se abre el 16 de setiembre; se propone fortificar las fronteras de mar y tierra, reorganizar la milicia y dar una moderada extensión al derecho electoral. La cámara de diputados, después de largos debates, vota el proyecto de abolición del derecho diferencial que se cobraba en las Indias Orientales y los presupuestos de Guerra y Marina (octubre-diciembre).

Italia y la Santa Sede. - Al comenzar el año, fallecen dos generales que tuvieron un papel importante en los grandes acontecimientos de Italia de hace doce años, Govone (enero) y Cugia (febrero). El 10 de marzo muere Mazzini, en Pisa, sentido en el seno del Parlamento, aun por aquellos que no se inclinan hácia la república por haber sido el representante mas tenaz de la unidad italiana y porque no levantó nunca la bandera de la Internacional; sus exequias tienen lugar en Génova, y el mismo día 17 de marzo en Roma es colocado su busto en el Capitolio. - El príncipe Federico Carlos de Prusia llega á Roma en febrero; y después de visitar al rey recorre Italia. - Las Cámaras discuten lentamente las leyes de hacienda, sin hacer gran oposición al ministro Sella, pues muchas veces no hay suficiente número de diputados para votar; las cámaras no se cierran hasta el 21 de junio. El gabinete Laura no se hace solidario de la derrota que ha sufrido el ministro de Instrucción pública al presentar un proyecto de ley por el cual se debía suprimir toda dirección religiosa en las escuelas: este ministro

presenta su dimisión en 18 de marzo, sustituyéndole el economista Scialoja. El gabinete no se opone á que se tome en consideración (31 mayo) una proposición de Cairoli pidiendo el sufragio universal para las elecciones políticas; pero no se vota. - En el Parlamento se trata de un proyecto de ley que en Roma despojaría de su personalidad civil y jurídica á las congregaciones religiosas, atacadas también en el mismo momento en Alemania. - El príncipe Humberto y la princesa Margarita son muy festejados en Berlin (fin de mayo). - Los delegados de ciento cincuenta sociedades obreras celebran un congreso muy pacífico en Roma, desde el 17 al 23 de abril, bajo la presidencia del príncipe Teano. - El jurado de Roma absuelve en 13 de junio al autor de las violencias que han ocasionado la muerte de un gendarme pontificio en la puerta Cavalleggeri. - En Roma se ha expropiado un convento de jesuitas para instalar á los ingenieros y al estado mayor general. - El Papa recibe de toda Europa testimonios de simpatía, cuando llega á los ochenta años, y en junio se le felicita por el 26.º aniversario de su pontificado. - Casi todos los parlamentos han discutido la cuestión de suprimir la embajada especial que tienen cerca del Papa. - El 16 y el 25 de junio Pio IX manifiesta su desagrado por la abolición de las congregaciones que el gobierno italiano proyecta, y que se ha consumado ya en Alemania. - Las elecciones municipales efectuadas en Roma, á las cuales el Papa invita á tomar parte á la población y aun al clero, son favorables á la lista liberal (agosto). - Cuatro instituciones de educación, dirigidas por religiosas en Roma, han estado amenazadas de un decreto de clausura durante ocho días, porque se negaban á recibir la inspección. - Las secciones italianas de la Internacional establecidas en Rimini forman un programa socialista (julio-agosto) independiente del Consejo general de la asociación que reside en Londres. Huelgas de trabajadores en Milan y de trabajadoras en Parma (agosto). - El Papa rechaza de nuevo la dotación votada por las Cámaras. - Erupción del Vesubio desde el 25 al 29 de abril: siguiendo la misma marcha que en 1858, 1860 y 1871, ocasiona la muerte de algunas personas.

Japon. - En Yedo ha estallado un incendio que se extiende en el espacio de dos millas cuadradas; han perecido 350 personas, y 30.000 quedan sin asilo; el número de casas quemadas asciende á 10.000. - El Mikado procede como los soberanos que ejercen por sí mismos la autoridad temporal. El 28 de junio ha salido de Yedo con ocho vapores de guerra para reconocer por sí mismo Kioto y los demás distritos del Sur. Yedo y Nangasacki quedan enlazados por el telégrafo con la costa de Asia. Envía

europas del Sur y hasta en el centro del imperio. - Los Estados de Finlandia se reúnen después del plazo de cinco años fijado por la Constitución.

Suecia y Noruega. - La dieta de Suecia se abre en 17 de enero y el storting de Noruega en 2 de febrero. En esta cámara se aprueba el presupuesto militar, pero se vota una proposición de censura contra el ministerio: de varias ciudades se reciben exposiciones protestando. El storting se disuelve en 18 de mayo, y dos días después se cierra la dieta de Suecia. El rey Carlos XV, que estaba enfermo hacia largo tiempo, muere al volver de los baños de Aquisgran (18 setiembre); y como solo deja una hija, casada con el príncipe heredero de Dinamarca, tiene por sucesor á su hermano el duque de Ostrogotia, Oscar II. En Suecia se prohíbe por orden real la sustitución en el ejército por dinero. - Convenio monetario con Dinamarca.

Suiza. - Se concluye de revisar la Constitución federal: este trabajo se ha hecho con tal espíritu de centralización, que ataca los derechos particulares de los cantones en las cuestiones de enseñanza y legislación civil; se suprime el derecho de *referendum* de los consejos cantonales como inútil al lado del *referendum* popular. Uno de los miembros del consejo federal, Dubs, adicto á los principios del federalismo, presenta su dimisión por no estar conforme con estas tendencias. El Consejo nacional adopta el proyecto á principios de marzo por 66 votos contra 36, y el Consejo de los Estados por 23 contra 18. El 5 de mayo, diez mil romanos, reunidos en Iverdon, protestan contra el proyecto de revisión. El 12 se verifica una doble votación por los cantones y el pueblo: entre los primeros, 13 desechan el proyecto y 9 lo aprueban; en el segundo resulta una mayoría negativa de 51.511 votos. El Consejo federal respeta esta decisión. - El gran Consejo de Ginebra ha decretado la expulsión de las congregaciones religiosas en 2 de febrero, y en 29 de junio se procede á la ejecución; la autoridad pontificia protesta el 10 de agosto. El cura de Ginebra, Mermillod, reconocido como tal por el Consejo de Estado en 1864, y á quien el papa nombró en 1865 obispo de Hebron y vicario auxiliar del obispo de Lausana, sin advertir á dicho Consejo y sin iniciativa del obispo residente en Friburgo, no solamente no es reconocido como tal, sino que, no habiendo cesado en el ejercicio de las funciones episcopales, el Consejo le despoja del curato de Ginebra por acuerdo del 20 de setiembre. - El Consejo federal declara nula (19 setiembre) la ratificación concedida el 15 de mayo de 1868 para la concesión del camino de hierro del Valain en favor de la compañía de la línea de Italia por el Sim-

plon, porque no ha cumplido ni puede cumplir sus compromisos.

Turquía. - Durante siete meses, hasta fin de julio, la administración de la Puerta se resiente de los caprichos del gran visir Mahmud-Bajá, siendo frecuentes los cambios de ministros. Mustafá Fazy, ministro de Justicia, y que pertenece al partido de la joven Turquía, cae en desgracia á fin de enero; Midhat-Bajá presenta su dimisión; desde febrero á julio se suceden tres ministros en el departamento de la Guerra. Se contrata un empréstito con el banco austro-otomano (marzo), negociándose después otro de diez millones de libras esterlinas. La política interior es desordenada, y el sultan está enfermo. El jefe se halla en Constantinopla para reformar la justicia en la parte referente á los extranjeros (fin de julio). Por un cambio inesperado, afortunado para la Puerta, la dirección de los negocios pasa de Mahmud-Bajá á Midhat-Bajá, que nombrado gran visir, llama del destierro á varios antiguos ministros, Hussein Avni, Mehemed Ruschid-Bajá y Kamil-Bajá, que será presidente del Consejo de Estado; Djemil-Bajá, que desempeña la embajada de Paris, se encarga de la cartera de Estado. Los procesos contra la prensa se juzgarán en lo sucesivo en las localidades donde se publiquen los periódicos, y no todos en Constantinopla, como antes se hacía (setiembre). Resuélvese poner en vigor desde enero de 1873 el nuevo sistema de pesas y medidas. El ministro de Estado, Djemil-Bajá, irá al Sur de Rusia para conferenciar con el czar (19 de setiembre), que ha vuelto ya de Berlin, donde se ha avistado con los otros dos emperadores. Djemil muere repentinamente el 25, siendo reemplazado por Khalil-Bajá, entonces embajador en Viena. - Después de un consejo de ministros (24 de setiembre), se ordena el ex-gran visir Mahmud-Bajá que reintegre en el Tesoro una suma enorme que otorgó como regalo á un negociador del último empréstito en Londres. - Durante su gobierno, algunas tropas turcas han tomado posesión de Sana, ciudad fortificada en la Arabia (mayo); y en Esmirna y Mármora hubo desórdenes sangrientos contra los judíos. Como los cambios introducidos por la compañía universal en la tarifa del canal de Suez eran mal vistos por Inglaterra, la Puerta los desaprueba después de un detenido exámen (diciembre de 1871, marzo de 1872). Los delegados búlgaros han obtenido del sultan (febrero) el derecho de elegir un exarca para su Iglesia, que se separa del patriarcado ecuménico; el 15 de abril recibe solemnemente la investidura; el sultan la confiere también el 25 de mayo al patriarca de los armenios católicos, que no quieren al elegido del Papa, Hasun; éste recibe del gobierno turco la orden de abandonar el país (15 julio). - El arzo-